

40.º aniversario de la Biblioteca de la AAOT

María de los Ángeles Gutiérrez
Presidenta del Comité de Biblioteca



En lo personal, el 40.º aniversario de la Biblioteca de la AAOT me encuentra a cargo de la Presidencia del Comité (período 2021-2025) y, en líneas generales, se presenta en un momento histórico de aquello que ha dado en denominarse “bisagra”. En este sentido, las espectaculares innovaciones tecnológicas y científicas, así como las profundas transformaciones geopolíticas, económicas y socio-culturales que ya avanzaban a paso firme durante los primeros años de la década de 1980 y se agigantan en lo que va del siglo XXI, se convierten en el marco natural de la verdadera revolución que actualmente, en 2020, incentivada por la pandemia y el confinamiento se verifica en materia de comunicación y difusión científica.

En tal contexto y a manera de repaso de los orígenes de la Biblioteca, amerita mencionar que fue inaugurada bajo la Presidencia del Dr. Rodolfo Cosentino en noviembre de 1983 por iniciativa del Comité de Educación Médica Continuada, por entonces a cargo del Dr. Carlos L. Aiello, y abrió sus puertas a la comunidad ortopédica local el 1 de setiembre de 1986. Ya por entonces contaba con material bibliográfico publicado en los albores de la Asociación, que hoy se atesora en un archivo que contiene publicaciones desde 1936 en adelante y que, a lo largo de estos 40 años, fue constituyéndose cabal proyección de los trascendentes adelantos comunicacionales que se han ido sucediendo: desde la materialización de la información científica mediante fotocopias de libros de texto y revistas, pasando por la irrupción de adelantos, tales como el videocasete y el CD-ROM, hasta la grandiosidad de la omnipresente Internet que implica que, en 2023, concretamente entre enero y agosto de este año, 3000 de las consultas bibliográficas se hayan llevado a cabo de manera virtual. En idéntico sentido, se impone mencionar la disponibilidad de plataformas científicas que ofrecen a los usuarios acceso a texto completo, como así también la posibilidad de mantener suscripciones de publicaciones de ortopedia y traumatología general, y de diferentes subespecialidades.

Las antedichas transformaciones que, a lo largo de estos 40 años, han contado con el acompañamiento incondicional de las autoridades de la AAOT, permiten que la Biblioteca ofrezca un servicio con material indefectiblemente actualizado y la premisa innegociable de elevar su jerarquía, siempre a la altura de las expectativas que genera el hecho de ser la única de la especialidad en la República Argentina.

El día de hoy, tras 40 años de existencia, la Biblioteca de la AAOT se presenta activamente en redes sociales y ante los miembros de la comunidad ortopédica global mediante un destacado sitio web (<https://aaot.org.ar/biblioteca-aaot/>), y es representada por un Comité compuesto por seis ortopédicos, y por dos históricas y reconocidas bibliotecarias, las Licenciadas Verónica Mauçeri (en funciones desde 1988) y Silvina Dicranian (desde 1997). Guardianas del “alma de nuestra institución”, en implícitas palabras de uno de los destacados profesionales que colaboran en el homenaje que actualmente se lleva a cabo con motivo del 40vo aniversario (<https://aaot.org.ar/40-anos-1983-2023/>), son entusiastas impulsoras de dicho trabajo de revisión y reflexión sobre el espíritu proactivo de nuestra especialidad, el cual se ve reflejado en las reseñas que conforman tal espacio:

Dra. MARÍA DE LOS ÁNGELES GUTIÉRREZ • mariadelosangelesgutierrez2811@gmail.com  <https://orcid.org/0009-0009-7623-6670>

Cómo citar este artículo: Gutiérrez MA. 40.º aniversario de la Biblioteca de la AAOT. *Rev Asoc Argent Ortop Traumatol* 2023;88(6):590-591. <https://doi.org/10.15417/issn.1852-7434.2023.88.6.1821>

1 La Cifo-escoliosis del adolescente en 80 años y más. Prof. Dra. Gutiérrez M. Ángeles

2 Tratamiento Funcional del Pie Bot. Dr. Fernández Claudio A.

3 Biblioteca AAOT. Desde los pioneros de la cirugía de hombro a la actualidad. Dr. Daniel Moya

Bien adentrados en el camino de promediar la tercera década de este siglo, nuestra idiosincrasia en general presenta el pulso desmesurado y febril del inasible mundo líquido de Zygmunt Bauman (*Tiempos Líquidos*, 2007). En lo que concierne estrictamente a nuestra especialidad médica, Ortopedia y Traumatología, el vértigo que representa el signo mismo de estos tiempos se traduce en una dinámica según la cual mientras que, en la época de la inauguración de la Biblioteca, la experiencia “AO”, por ejemplo, para muchos ortopedistas argentinos aun implicaba un desafío que todavía miraba en retrospectiva hacia los avances surgidos tras la Segunda Guerra Mundial, al cumplir nuestro 40vo aniversario la perspectiva profesional ha cobrado versatilidad, vastedad y audacia tales que, en ocasiones, trasciende “el clásico” meramente reparativo para inclusive rozar la fantasía prometeana que representan las terapias biológicas y la medicina regenerativa.

Dado el punto de inflexión y, ¿por qué no?, aventurados al universo “Bauman”... ¿Qué mejor que nuestra Biblioteca para imprimirle forma al líquido mundo —de la investigación científica, de los conocimientos académicos, de la experiencia colegiada, de los saberes compartidos— y rendirlo a nuestros pies?

BIBLIOGRAFÍA

- Cosentino R. Inauguración de la Biblioteca de la Asociación Argentina de Ortopedia y Traumatología. *Bol Trab Asoc Argent Ortop Traumatol* 1983;48(5):638-9.
- Patiño JM. Comité de Biblioteca 2013. Editorial 30 Años. *Rev Asoc Argent Ortop Traumatol* 2013;78(4):164-5. Disponible en: <https://raaot.org.ar/index.php/AAOTMAG/article/view/336/127>
- Bauman Z. *Tiempos líquidos. Vivir en una época de incertidumbre*. Barcelona: Tusquets Editores; 2007.